

PRESSEMITTEILUNG



V.i.S.d.P.
LB Familie, Sport und Kultur
Anja Ernst
Neu-Anspach, 22.01.2026

Wanderausstellung „275 Tage – Die Entstehung der Hessischen Verfassung“

Die Stadt Neu-Anspach zeigt vom 27. Januar bis 17. März 2026 die Open-Air-Wanderausstellung „275 Tage – Die Entstehung der Hessischen Verfassung“ auf dem Walter-Lübcke-Platz. Die Ausstellung wurde vom Neuen Königsteiner Kreis e. V. konzipiert und wird im Rahmen des Projekts „Hessen.Geschichten“ vom Hessischen Minister der Justiz und für den Rechtsstaat gefördert.

Die Ausstellung thematisiert die Entstehung der Hessischen Verfassung in den Jahren 1945 und 1946. Am 1. Dezember 1946 entschieden sich die hessischen Wählerinnen und Wähler in einer Volksabstimmung für die neue Landesverfassung und wählten zugleich ihren ersten frei gewählten Landtag. Die Hessische Verfassung entstand innerhalb von 275 Tagen und ist bis heute die älteste noch gültige Landesverfassung eines deutschen Bundeslandes.

Der Zeitpunkt der Ausstellung in Neu-Anspach ist bewusst gewählt. Am 20. Januar 1946 wurden hier die erste Gemeindewahl sowie die Bürgermeisterwahl nach dem Ende des Zweiten Weltkriegs durchgeführt; die Stichwahl folgte am 27. Januar 1946. Die Wahlbeteiligung lag bei 93,8 Prozent und machte deutlich, wie groß der Wunsch nach demokratischer Mitbestimmung in der unmittelbaren Nachkriegszeit war.

Auf sechs Bauzaunelementen zeichnet die Ausstellung zentrale Stationen auf dem Weg zur Hessischen Verfassung nach. Historische Fotografien, zeitgenössische Dokumente und erläuternde Texte geben Einblicke in die politischen und gesellschaftlichen Entwicklungen der Jahre 1945 und 1946 und machen den Aufbau demokratischer Strukturen in Hessen nachvollziehbar.

Ergänzt wird die Ausstellung durch ein digitales Angebot. Zu den Ausstellungsthemen wurden 18 Videos produziert, die über QR-Codes direkt an den Ausstellungselementen abgerufen werden können. Die Videos sind zusätzlich in einer eigenen YouTube-Playlist gebündelt und ermöglichen eine vertiefende Auseinandersetzung mit den Inhalten – sowohl vor Ort als auch online.

YouTube-Playlist: [275 Tage: Die Entstehung der Hessischen Verfassung - YouTube](https://www.youtube.com/playlist?list=PLXzXzXzXzXzXzXzXzX)

Zusätzlich steht eine PDF-Version der Ausstellung mit allen QR-Codes zur Verfügung, die einen kompakten Überblick bietet und ebenfalls zu den begleitenden Videos führt. Die

Informationen sind auf der Homepage der Stadt Neu-Anspach in der Rubrik „Aktuelles“ abrufbar.

Die Ausstellung ist während des gesamten Zeitraums frei zugänglich. Sie richtet sich an alle Interessierten, die sich mit der Entstehung der Hessischen Verfassung und den Grundlagen unserer heutigen demokratischen Ordnung auseinandersetzen möchten.

Die Wanderausstellung ist Teil des Jubiläumsjahres „80 Jahre Hessen“, das 2026 landesweit mit zahlreichen Veranstaltungen, Ausstellungen und Bildungsangeboten begangen wird. Im Mittelpunkt stehen dabei die Entstehungsgeschichte des Landes Hessen, der Aufbau demokratischer Strukturen sowie aktuelle Fragen von Freiheit, Mitbestimmung und gesellschaftlichem Zusammenhalt. Weitere Informationen zum Jubiläumsjahr sind online abrufbar unter: <https://hessischer-landtag.de/80Jahre>